

## Préhorta

### Lettre d'information de l'Association " Préhistoire en Tardoire "

2022 - 2

Chers adhérents et sympathisants,

Voici une livraison estivale de notre Lettre *Préhorta*, la lettre d'information de l'Association Préhistoire en Tardoire.

Vous y trouverez des informations sur la vie de notre association, sur nos partenaires, ainsi que des nouvelles touchant à notre patrimoine.

Un grand merci à la Communauté de communes La Rochefoucauld-Porte du Périgord pour son soutien constant, et surtout à toutes et tous les bénévoles de vos efforts et de votre passion pour maintenir le dynamisme de notre association.

Bonne lecture !

Christophe Delage  
Président

#### VIE DE L'ASSOCIATION

→ L'été bat son plein. Malgré la menace du virus toujours présente, les épisodes occasionnels de canicule et les difficultés personnelles de chacun, nous avons réussi à maintenir un programme estival de manifestations très riche et varié. Tous les participants le reconnaissent et nous en sommes réjouis.

→ L'Espace Préhistoire André Debénath à Montbron, notamment, a fait l'objet d'une première phase de rénovation au printemps. Et les visiteurs sont agréablement surpris des changements effectués.

→ Nos différentes manifestations (animations pour enfants et familles, visites guidées, conférences, exposition, etc.) sont, pour la plupart, maintenues et elles attirent un public intéressé, voire passionné, ce qui est très enrichissant et stimulant.

→ Consultez régulièrement notre page Facebook :

<https://www.facebook.com/Association-Préhistoire-en-Horte-et-Tardoire-1249397188447016/>

et notre site Internet :

<https://prehistoire-montbron.net>

pour suivre nos actualités.

## Préhorta

### Lettre d'information de l'Association " Préhistoire en Tardoire "

2022 - 2

En particulier, n'oubliez pas de marquer dans vos agendas notre fête de la préhistoire, dimanche 7 août, à Rochebertier (Vilhonneur/Moulins-sur-Tardoire), à partir de 15h !

#### VIE DE NOS PARTENAIRES

→ La grotte du Placard est ouverte cet été, du 11 juillet au 28 août 2022, de 10h30 à 12h et de 14h à 18h30.

Visites guidées gratuites, mais réservation obligatoire en ligne.

#### PATRIMOINE

→ Nous sommes en train d'organiser une soirée-hommage à Pierre David, vendredi 17 septembre 2022, dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine (JEP). Cette soirée aura lieu à partir de 18h30, à la Salle des Fêtes de Vouthon.

L'évènement de la soirée sera la projection d'un film sur la carrière de ce chercheur (film réalisé par l'association Racine ; J.-C. Laforge et ses collègues), puisque nous fêtons cette année le centenaire des débuts de sa carrière (1922-2022). Les enregistrements des voix et des témoins sont en cours. Tout devrait être terminé fin août, pour un montage du film début septembre.

Par ailleurs, une exposition sur Pierre David sera également visible lors de cette soirée. Elle va notamment mettre en valeur des documents inédits que notre association vient d'acquérir auprès de Jackie Merle.

→ Nous savons que la grotte du Placard a fait l'objet de nombreuses explorations depuis 1868 et que du matériel archéologique de ce gisement a été dispersé un peu partout dans le monde, ce qui rend la tâche d'inventaire encore plus compliquée, voire impossible.

Dans ce sens, on vient d'apprendre - avec grand intérêt - que le Musée d'Anthropologie de la *Lomonosov Moscow State University* (Russie) possède 224 artefacts du Placard. Ces pièces proviennent des fouilles d'Arthur de Maret (1877-1888).

MEDVEDEV, Stanislas P. 2021. The Collection from the Palaeolithic Horizons of the Grotte du Placard at the Museum of Anthropology (Lomonosov Moscow State University). *Moscow University Anthropology Bulletin* 2021/4: 116-125.

→ Vous avez certainement suivi les mésaventures - en 2021 - d'une équipe de chercheurs de Bordeaux (dirigée par Bruno Maureille, CNRS) liées à leurs nouvelles investigations sur la grotte Castaigne, dans la vallée des Eaux-Clares. Ces chercheurs se devaient de

répondre aux objections et critiques. C'est maintenant chose faite dans un article qui vient juste d'être publié :

MAUREILLE, Bruno, Stéphane MADELAINE, Solange RIGAUD, Jean-Philippe FAIVRE, Brad GRAVINA, Maryelle BESSOU et Christine COUTURE-VESCHAMBRE 2021. La Grotte Castaigne (Torsac, Charente, France) : une nécessaire révision de la provenance de certains vestiges archéologiques et fauniques. *Paléo* 31: 188-198.

→ Dans notre exposition sur les *Femmes pionnières de la préhistoire*, nous rendons hommage à la préhistorienne anglaise Dorothy Garrod. Celle-ci s'est rendue célèbre par ses recherches en Palestine, de 1928 à 1934. Elle commença notamment par fouiller la grotte de Shuqbah, en 1928. Ce gisement n'avait pas été exploré depuis. L'Université de Columbia, à New York (États-Unis), reprend cette année de nouvelles recherches sur le terrain. Il faut espérer que le contexte géo-politique de la région leur permettra de poursuivre encore des années...

→ André Debénath avait invité des chercheurs américains de l'Université d'Arizona à Tucson à venir fouiller avec lui à La Quina, en 1985. Arthur J. Jelinek co-dirigea donc ce projet de recherches avec le préhistorien français jusqu'en 1994.

Il vient de décéder en janvier dernier, à l'âge de 93 ans.

KUHN, Steven 2022. Obituary. Arthur J. Jelinek (1928-2022). *Journal of Anthropological Research* 78/2.

SPETH, John 2022. Obituary of Arthur J. Jelinek (July 19, 1928 - January 10, 2022). *PaleoAnthropology* 2022/1: 161-164.

## PUBLICATIONS

DELAGE, Christophe 2022a

Fontéchevade. Une découverte mondialement célèbre... il y a 75 ans. *Le Picton* 269 : 49-51.

DELAGE, Christophe 2022b

Pierre David. Un préhistorien charentais atypique. *Le Picton* 270 : 64-65.

FLOC'H, Juliette 2022

*Étude des fémurs de l'individu néandertalien de La Quina*. Mémoire de Master 2. Paris : Institut de Paléontologie humaine, Muséum national d'histoire naturelle.